

Redacción y Administración
Valloquetas, 16, principal
—
SUSCRIPCIÓN
Trimestre UNA PESETA
Pago adelantado
—
NUMERO 5 céntimos
SUELTO
—
Se publica los sábados

EL RADICAL

BIBLIOTECA PUBLICA
TARRAGONA

DIOS - PATRIA - REY

LIBERTAT FUEROS

LEGITIMIDAD

Todo suscriptor de EL RADICAL no solo es un soldado si que también un apóstol de la Tradición.

Aumentemos estos soldados y tales apóstoles.

SEMENARIO TRADICIONALISTA

Reus 5 de Abril de 1913

Núm. 14

Año III

Peregrinación nacional a Lourdes

ABRIL DE 1913

COMISIÓN EJECUTIVA

Excmo. Sr. Duque de Solferino, Presidente.

D. Miguel de Torres, Tesorero.

D. Juan M.ª Roma, Secretario.

Itinerario del tren especial de Barcelona

Abril día 22.—El tren saldrá de la estación de Francia a las diez de la mañana aproximadamente, hora en que habrán llegado a Barcelona los inscritos procedentes de las líneas de Mataró, Vilafranca, Reus, Manresa y Vich. Llegada a Cerbère (Francia) a la una y media de la tarde.

En el Buffet de dicha estación comerán los peregrinos inscritos en la Serie B.

A las cuatro de la tarde saldrá la peregrinación en dirección a Narbona, donde llegará a las siete de la tarde, y en cuya ciudad, al detenerse en ella dos horas, cenarán los inscritos en la Serie B.

A las nueve saldrá el tren en dirección a Montrejeau, donde llegará a las tres y treinta minutos de la madrugada del día 23.

Día 23.—Llegada a Luchón a las 4 y media de la mañana, no deteniéndose el tren más de cinco minutos para llegar a Superbagnères a las seis de la mañana, donde se desayunarán los peregrinos inscritos en la Serie B.

Excursión a los Pirineos Orientales en el fenicular de Superbagnères, regresando a Superbagnères y Luchón a la una de la tarde, donde comerán los peregrinos inscritos en la Serie B.

Salida de Luchón: a las tres de la tarde.

Llegada a Lourdes: a las seis de la tarde.

Trenes de regreso

No está aún terminado el horario de regreso de los trenes especiales, pues depende del número definitivo de ellos. Hasta hoy son diez, pero, seguramente, serán más. Y la hora deberá compaginarse con la recepción a los peregrinos, que será presidida por la Junta de Honor de la Peregrinación Nacional.

No obstante en el aumento experimentado en las tarifas de los ferrocarriles franceses, traslado de los restos de nuestro llorado General, excursión a Superbagnères y otros muchos, la Comisión ejecutiva de la Peregrinación estableció los reducidísimos precios que ya saben nuestros lectores.

Aquellos precios se comprenden únicamente desde Barcelona y regreso, de manera que los peregrinos que deban unirse a la expedición y residan fuera de Barcelona tendrán que pagar el billete entero por ser allí donde se forma el tren especial: sin embargo, la Comisión ejecutiva está actualmente en negociaciones con las Compañías del ferrocarril para obtener de las mismas que a los peregrinos que residan fuera de Barcelona les sea concedido billete a mitad de precio desde el punto de estación de residencia a Barcelona.

Notas

Advertimos a cuantos quieran hacer el viaje sin separarse de sus amigos de

la misma población, que lo avisen con ocho días de anticipación a la Comisión.

—Hacemos notar a los correligionarios de la comarca que quieran asistir a la grandiosa peregrinación, que una vez lleno el tren especial organizado no se admitirá ninguna nueva inscripción.

—Advertimos a los peregrinos que no se admite más equipaje que una maleta por peregrino.

—Se advierte a los tradicionalistas todos que asistan a la Peregrinación, que desde el día 1.º de Abril el Comité Ejecutivo admitirá y resolverá solicitudes de cuantos quieran formar grupos durante el viaje y alojarse en Lourdes en el mismo sitio, siempre que los billetes sean de la misma clase e igual serie.

—En la estación habrá, a la llegada de cada tren especial, los correspondientes intérpretes y guías que conducirán a los peregrinos a sus respectivos alojamientos.

—A los peregrinos inscritos a la Serie A se les facilitarán en Lourdes cuantos datos deseen respecto a alojamientos y fondas.

—A los peregrinos inscritos a la Serie B se les acompañará a sus respectivos alojamientos, debiéndose advertir que en el precio del billete va comprendido todo: viaje, dormitorio, manutención y propinas.

—Advertimos a nuestros amigos que las cédulas de peregrino se canjearán desde el día 10 de Abril; bien entendido que no se entregará ninguna cédula sin la previa presentación de los dos talones de inscripción.

—Con la presentación de estas cédulas, en cada estación de partida del peregrino que vaya a Barcelona para unirse al tren especial, se le hará la rebaja correspondiente.

Oficina de inscripción:

Calle Valloquetas, 16.—REUS.

¡A LOURDES!

Aném a Lourdes,—que hi ha la Verge dels ulls blavosos,—com un estany. Aném a Lourdes,—que hi ha'l sepulcre del invencible—i heróic Tristany.

Devant la Verge—aném a resar-hi una fervent—dolça oració. Preném nou bríos—prop de la tomba del qui fou digne,—lleal campió.

Els vells de testa—ja platejada que combatiren—d'Espanya'l mal, creurán ser joves—quant junts se trobin amb les despulles—del General.

Joves fogosos—tots ple'l cór noble, que poseeixen,—de patri amor, creurán ser prompte—a la victoria qu'ha de dur gloria—per la nació.

Requetés joves,—nostra Patrona allí os espera—No hi faltéu pas, que la Regina—de cels i terra vol beneir-vos,—vol inspirás.

Aném a Lourdes—per a complir-ne com a patri—de bona llei.

Aném a Lourdes—per contemplar-hi a ne'l que un dia,—ha de ser'l R...

CLAUDI-NAL

CONVERSACIONES

—El otro día me peaba por la plaza de Prim, cuando encontré a un amigo, que hacía algún tiempo no había visto, el cual creía no le ibieran dado ya algún empleo en aqua cierta casa de banca barcelonesa, e la cual ya sabe todo el mundo la pte que en ella tiene el ilustre caudil. Pues, como dicho amigo mío es un convencido radical lerrouxista, creí que se lo habían pagado con buena moneda.

Al resultar defraudadas mis ilusiones lo sentí grandemente por él, pues a mi me gustaría que se recompensasen sus enormes sacrificios que en bien de la causa revolucionaria ha realizado. Así se lo manifesté a él mismo.

Entramos en conversación y hablamos de los problemas de actualidad. El, los trataba como radical lerrouxista, y el articulista lo analizaba como radical católico. Los dos veíamos una misma cosa bajo distinto punto de vista. No coincidíamos nunca en apreciar un objeto.

Ocupó nuestra atención en primer lugar el problema sobre el catecismo en las escuelas primarias. Después la crisis del pueblo español; el desacierto de los gobernantes; el aspecto social que ofrece el problema obrero; la crisis del partido radical lerrouxista, etc.

Como es natural, no podía faltar el hablar de la política local. Casi se puede decir que era un deber ineludible.

Pregunté al amigo qué efecto produjo en el Centro Radical el hecho de no ser visitado por el mismísimo Lerroux, y de que este delegara al señor Dessy Martos para que diera una conferencia.

Como el amigo está minuciosamente informado de los hechos, contestó al momento a mi pregunta con aquel aire de sabiduría peculiar en todo el que está perfectamente enterado de una cosa.

—«Todo el Centro—me dijo—está mal impresionado del «acto» del jefe, porque revela una grave falta de consideración y de cortesía hacia nosotros, todos los que le «amamos» y le «veneramos». Si el señor Dessy Martos encontró hospitalidad en nuestra casa, fué por respeto y no por otra cosa; pues ese señor no goza de gran simpatía en el partido.»

Yo le repliqué vivamente:—«D. Alejandro tiene miedo de entrar en Reus, los hechos lo demuestran. Todas las veces que se ha atrevido a hacerlo, ha sufrido un quebranto.»

Una vez que vino, no sé si fué la primera, sufrió una tomataada en el pecho, que casi le dejó exánime.

En cuantos mítins ha tomado parte ha armado una bronca fenomenal.

Entonces, claro está el que se resista el jefe a venir a Reus porque es un pueblo que le acaricia demasiado dulcemente.»

El amigo quiso desmentirme eso de las caricias del pueblo de Reus, pero no logró su empeño, porque le dije demostrando la verdad de los hechos:

—«Lerroux pasa casi diariamente por la estación de los Directos y nunca se toma la molestia de bajar al andén. Y un día que el partido radical, un día que sus soldados le piden un favor, el jefe contesta por medio de un «emisario.»

Mi interlocutor ante las verdades que le clavaba, procuró cambiar el giro de la conversación.

—«Ya sabes—dijo—que tenemos un plan importantísimo, sobre la política municipal?»

Quedé sorprendido, y mi curiosidad le preguntó cual era ese plan, en qué consistía. Y él contestó al momento.

—«Todo Reus sabe que las pasadas elecciones de diputados provinciales han sido una provechosa enseñanza para nosotros los de la calle del Hospital.»

A decir verdad, nunca habíamos creído que se nos venciera en los comicios, pues nosotros tenemos fuerza, políticamente hablando, y además ocupamos el más alto sitio del pueblo. Pero

en fin, lo hecho es irremediable, y por esto, ahora trabajamos áridamente para que el caso no se repita.

Todas las influencias del Centro trabajan para imprimir un nuevo giro a nuestra actuación.

Somos los radicales unos perfectos diplomáticos, y en eso «confiamos» para vencer, pues se nos opone algún obstáculo muy difícil.

Queremos romper toda coalición con los posibilistas—pues estamos convencidos de que son una gente «desprestigiada». A cuyo fin se encaminan todos nuestros actos.

Estamos ya hartos del imperialismo posibilista. Todas nuestras simpatías son para «Foment» pues en él se encamina la honradez: la consecuencia...

Queremos una unión anti-posibilista. Porque creemos que es el único medio de redimir a Reus.

Ellos ahora dicen que no quieren saber nada con nosotros. Ya lo veremos!... Otros más elevados que ellos se han humillado: Castillos más altos han caído.

Yo te puedo asegurar que pronto se exteriorizarán las divergencias entre nosotros y los posibilistas. Y la inteligencia radical con los de «Foment». Digan lo que quieran las malas lenguas.

La política local necesita aires de sanidad, de renovación. A cuyo fin nosotros estamos dispuestos.»

Ante la insistencia por mi parte de que «Foment» sería inexorable en su resolución de que no quiere inteligencia con los radicales, me replicó:

—«Los de «Foment» aunque no lo parezca se unirán para poder lograr lo que ambicionan, aunque fuera con el moro Muza.»

Yo le repliqué que apetecían los coalicionarios no con el moro Muza, sino con todos los moros que pueblan el Africa.

En aquel momento caía pausada lluvia. Y como no llevábamos paraguas, tuvimos que despedirnos para no mojarnos.

Entonces le pregunté si lo que me había dicho podía repetirlo yo en donde me pareciera bien. A lo que contestó él:

—«Ya lo ereo. Las verdades pueden herir pero no pueden ser desmentidas.»

Nos dejamos, después de quedar citados para otro día.

Ahora, lector amado, perdona si he abusado de tu benevolencia, poniendo a tu consideración hechos y «algo más», que de momento quizás no sean de interés, pero, la verdad, hay cosas que merecen ser conocidas para juzgar en lo futuro.

TEODORASOL

RÁPIDA

Una publicación católica que veu la llum pública en aquesta ciutat per no tenir criteri determinat, quan de política se tracta, incorra massa sovint en lamentables contradiccions.

Dita publicació en les eleccions últimes de diputats a Corts, desde llurs columnes propagava i recomanava la candidatura d'un home d'ideals liberals, (i no era aquest candidat el menys mal que's presentava, puig que's presentava també un candidat católic) i'l candidat liberal, per ell apoiat, triomfá. Ara protesta el l'esmentat periódic d'un projecte de llei, qu'es anticatólic i anti-espanyol, que'l govern liberal preté implantar en nostra Pátria.

¿Es dir que, després d'haverli dat els vots, protesta? Senyors, aixó no es ser conseqüents.

¿Es que quan el apoiá al candidat liberal, el partit liberal no era anticatólic?

Si realment es just que com a católics protestin dels projectes sectaris del govern espanyol, que en vá preté deschristianisar l'ánima de son poble, no havian de recomenar ni votar a un home que representava a un partit polític com el liberal que está condemnat per l'Església i sempre ha actuat com a rabiós anticatólic.

Anem esperant altres contradiccions de la susdita publicació, en les quals indefectiblement caurá, a juijar per la conducta observada en les últimes eleccions de diputats provincials, puig sabut es que'ls principals sostenedors e inspiradors de dit periódic, ab tot i dirse católics, votaren la candidatura més anticatólica que's presentá.

Se presentava la tradicionalista, que, ja per no causar asco als católics anti-jaumistes, hasta el nom de tradicionalista suprimí de les papeletes de votació.

Tindrán valor de queixarse de la conducta que observin els diputats per élls elegits?

MIQUEL ROCA

CONFERENCIA

Mañana domingo, y a las 4 de la tarde, dará una conferencia en el salón de actos del Círculo y Juventud Tradicionalista, un individuo de la Junta Directiva del Círculo, desarrollando el tema: «El tradicionalisme comparat amb la república i governs actuals.»

LABORANDO

El resurgimiento potente del tradicionalismo reusense es una verdadera esperanza para un bello porvenir de nuestra querida Patria. Los que de mucho tiempo seguimos paso a paso las evoluciones de avance del tradicionalismo de esta ciudad, no podemos menos que estar satisfechos de la obra llevada a cabo, con la cooperación de todos los que sienten hervir en sus venas sangre tradicionalista.

Pocos años hace, que nos podíamos contar con los dedos, y hoy somos ya legión aguerrida y entusiasta, capaz de llevar a cabo las más grandes empresas para el mejor timbre de gloria del sagrado lema de Dios, Patria y Rey.

La marcha ascendente de nuestro Círculo y Juventud es admirable, y para ello es preciso dar

una hojeada en sus secciones tan numerosas como entusiastas, y en ellas se ve aquel espíritu de sacrificio y abnegación, que es el carácter vital del jaimismo.

Empezando por la sección de propaganda escrita que es la fundadora de este Semanario, cuya sección ha demostrado un tesón y una táctica admirables, hay que reconocer sin embajes ni rodeos que es la que más frutos ha aportado a la gran obra del jaimismo reusense.

Sigue la sección oral, cuyos individuos han tomado parte en los diferentes actos que en Reus se han celebrado así como en otros varios que se han llevado a cabo en los pueblos comarcanos.

La sección dramática, que con una constancia digna de loa, ha procurado por medio del arte, infiltrar a los socios y sus familias ideas morales, a fin de ser todos buenos ciudadanos, y tener presente siempre acciones buenas para imitarlas.

El Requeté Jaimista, y sus seis secciones, que con entusiasmo y valentía ha arrojado toda clase de sacrificio, trabajando sus socios con verdadero interés y energía, logrando contar sus socios por docenas, y teniendo una brillante historia por sus actos y hechos realizados.

La sección de enseñanza o sea la comisión de escuelas nocturnas, que tanto se desvela para procurar la instrucción de los adultos, trabaja también sin descanso, mereciendo su labor toda clase de plácemes por sus desvelos en pró de la clase proletaria.

La sección "La Margarita" que en medio de las desdichas de la vida, se abre paso por medio del ahorro y la caridad, que prodiga en cuantos casos le es posible, siendo su Junta Directiva y sus socios modelo de virtud y sacrificio para la noble obra que llevan a cabo.

La sección coral, fundada no hace mucho tiempo, que cuenta con buen número de asociados, y ya cuenta por triunfos sus actos realizados, especialmente las "caramellas", que fueron admiradas por todo el pueblo de Reus, en el pasado sábado de gloria.

Y, ¿qué diremos de lo demás que se ha realizado? Tarea árdua en extremo sería que siquiera quisiéramos esbozar cuanto se ha hecho, ya que los moldes de un artículo periodístico son pequeños para contener tanto trabajo y sacrificio llevado a cabo.

Merecen plácemes todos cuantos forman las listas del Centro y Juventud y sus secciones, y les alentamos a seguir adelante desde estas columnas, a fin de poder recoger pronto el fruto de su trabajo con el triunfo definitivo de la gran Comunidad Tradicionalista.

M. R.

La decencia de los de la "Caza"

Para que vean bien claramente nuestros amigos (y enemigos también, porque a ellos los borregos, es a quienes hay que enterarles con más claridad, si es que no lo saben, de cómo les van sus lim-

pios negocios y de lo seguros que están sus intereses) como las gastan los de en frente, voy a relatarles un caso que por lo fresco y chispeante nos dice elocuentemente cual es el acto que están representando en su burda y democrática comedia.

Es el caso, que cierto día, por necesidad imprescindible y en cumplimiento de mis deberes profesionales de cobrador, me vi obligado a entrar en la *Caza del Pueblo* (aunque abrochándome bien, antes de hacerlo, en previsión de cualquier acostumbro y probable ataque pecuniario) a ejercer mi profesión, o, más claro, a cobrar una factura.

Era la primera vez que pisaba los umbrales de aquella choza inmundada, y por cierto que tuve que pelear bastante conmigo mismo para sobreponerme a la natural repugnancia que me causaba tal decisión, hasta el punto de que por tres veces consecutivas tenté la puerta para abrirla y otras tantas volvíme atrás movido siempre por aquella natural repugnancia, asco y... miedo (por la cartera ¿eh?) hasta que, por fin, después de tantos ataques y retiradas y en vista de que el público empezaba a tomarme por pariente de los de adentro, decidí entrar resuelto a todo, y, en efecto, así lo hice.

Una vez dentro y después de saludar a todos con un *Deu vos guart* y contestado con un seco *Buenas* por una voz agudada que apareció detrás del mostrador con una cara de apache y una mirada en la cual figuraba decirme aquello de: *la bolsa o la vida*, pregunté por el encargado del Economato, contestándome aquel tipo: *Jo soc, ¿qué voleu?*; me sacó el papel del bolsillo, presentándoselo, al mismo tiempo que le decía: *Vengo a ver si podria hacerme el favor de liquidarme esta factura*; y sabéis cual fué su contestación? pues, fué la siguiente, con sus textuales palabras traducidas: *Di al señor...* (aquí el nombre del acreedor, que no cito; pero si necesario fuese hacerlo para aclarar algún concepto, estoy dispuesto a hacerlo; lo mismo que el del sinvergüenza de referencia) *que yo te he dicho de mi parte que tiene orden de irse a hacer...; que aquí lo gastado no lo pagamos*. Sin chistar ni contestar palabra a argumentos tan convincentes, me colé por la misma puerta de entrada; pero convencido ¿eh?, sí, convencido del todo... ¡con aquella convicción tan perfecta y clara de como les marchan sus cosas!

Y a vosotros, amigos lectores, ¿qué os parece de la martingala?, ¿qué me decís de tanta desfachatez y descaró?, ¿habráse visto igual? La verdad, a mi me sorprendió algo, francamente que sí; pero, si consideramos y nos fijamos bien en quienes son los que así obran, veremos que no hay para que sorprenderse tanto, tratándose de semejantes desvergüenzas que de todo son capaces menos de vivir como personas medianamente civilizadas.

Y figuraos lo que harían si nosotros, los barceloneses, puestos enteramente de acuerdo en cuestiones administrativas, no les permitiéramos llevar cuadrillas de

ladrones a la *Caza Grandre* para que después de llenar bien sus bolsillos *limpiando* cajas, de caudal, municipales fueran a vaciarlos (no todos, pero a algunos buena falta les he) a la *Caza*. Entonces sin *cuquibus* ¡si que veríamos cosas brdas!

Eso es lo que or ahora les va sucediendo.

Pero ¡*Cazadas!* se os va acabando eso de corar piezas mayores; y bien pronto tendréis que trocar nuestro ocio entretenidos en cazar...noscas.

K. LAÑA.

Barcelona 27 Mar. 1913.

El Arbre de la Tradició

Es un Arbre ontra el que molts treballen per a irlo perdre sens poguer lograr el seu fi; perquè som molts els que'l reguem i fem de manera que roti fort, treballant amb entusiasme.

Es el que tret aqueixos xamosos fruits de joventuts jaimistes y entusiastes Requetés que sabem cumplir amb el nostre deber y anem per a salvar a la nostra patria que tant patix sota el jou dels que'ns governan, dels que son la ruina del poble espanyol que fa dies que te set de que governi un home que sigui el pare dels pobres y dels obrers.

Vingui prompte el día en que poguem cridar amb entusiasme, que ja tenim el qui ha de portar la regeneració al nostre poble que tan sofreix y s'acaba de perdre.

Requetés, nosaltres que sentim bategar nostre cor al impuls de la sanc d'héroes y mártirs, trevallém

fruit, més encara del que ha tret, y aleshores veurém com el poble espanyol ens aclamará al veure que no més aném pel camí de la veritat y de la justicia.

Els únics que podem fer altra volta gran a Espanya som nosaltres, anant a buscar aquell lleal cavaller que fa anys está desterrat de la seva patria, y es el únich que pot portar amb el seu programa de govern la regeneració.

Aquest veritable apóstol de la Tradició, que se sent joyós al veure que te aquest exércit de Requetés que no's cansan de lluitar per a fer perdre la mala herba que creix al peu del Arbre; nostre estimat Capdill, ens ha de inspirar confiança y valor pera defensar sens temor la noble bandera que'ls nostres pares han defensat amb una constancia y un ardimient tal que tots els jaimistes tenim d'imitar.

A. BOLDÚ.

Oficinas electorales

En el Circulo y Juventud Tradicionalista, se inscriben a todos los ciudadanos que cumplan 25 años durante el actual y no figuren en las listas electorales. Tarde: de 3 a 5. Noche: de 8 a 10.

Nota: Es conveniente que se inscriban todos los jóvenes que durante el año 1913 cumplan 21 años, al objeto de que puedan votar a los 25 conforme la ley.

LA COMISIÓN.

Camins i caminades

Als noiets del Requeté

En el cór de Catalunya i a la falda d'una montanya gegantina que está coronada per les ruïnes d'un castell senyorial, morada de guerrers en èpoques llunyanes, s'hi estén un pintoresc i humil poblet de unes cent cinquanta cases.

Eram als dies clars, en que les cigales deixen sentir llurs cants quant bat aquell sol tan axardorós, quan se veuen els camps de color d'or i els grills entonen son monóton ric ric, mentres la nit va extenent son mantell negre i ens embolcalla en la foscor: era al istiu.

En el poblet s'hi notava una bellugadica extraordinaria, tot dava senyals de vida exuberant, tots els rostres se veien animats i riallers: era la vigília de la festa major.

En una de les cases que forma l'arrabalel hi havia una pobre dona ja entrada en anys i faltada de salut, junt amb dos noiets de deu i dotze anys respectivament.

La bona dona tot donant un farcellet de roba a cada un dels dos fills, los enraonava de la següent manera:

—Ja ho veieu, estimats fillets; la mort del vostre pare, (que al cel sigui), per un cantó, i la meva falta de salut per l'altra, impedeixen que vos tingui més en la meva companyia, com fóra el meu desitg; mes, siguéu bons minyons, que Déu no desampara mai; siguéu humils i creints, que un día a no tardar poguem tornar nos a juntar amb els cors plens de joia. I estampant en el front dels fills un petó d'aquells que sols les mares ne donen al secret, així despedia a dos troços del seu cór que's llençaven a la ventura.

—A Déu siau, mare:—digué el més petit—no estiguéu neguitosa per mi, que jo hi ha treballaré força per poguer tornar aviat al vostre costat.

—I tu, anhem dins?—digué la santa dona al gran, que restava silencios.

—Jo sols dec dir-vos que maleheixo l'hora que vaig neixer pobre i que per tenir de treballar val més no viurer.

La pobre dona al sentir-se aquests punyalada al mitg del cór sols tingué esma per contestar:—Déu t'il·lumini—al mateix temps que s'apoyava al portal de la vella casa, tot veient marxar als dos únics sers que l'hi quedaven a la terra; així permanesqué fins que s'esborraren per complert aquelles siluetes tant estimades. Allavors entrà a dins i plorà, plorà llargament.

Mentrestant els dos ballets caminaven silenciosos i capbaixos com si no tinguessen esma per mirar-se l'un al altre.

Al ser en un encreuament de camí, el xic, desfont-se del ensopiment que fins allavors d'ell havia apoderat, digué al seu germà:

—Que Déu te dongui bona sort; jo tranco per aquí.

El gran per tota resposta murmurà quiscunes paraules incomprendibles tot tirant camí avall.

* * *

Ha transcorregut un any, en Rafelet, el germà petit, se trova a ciutat, está en una escola per acompanyar els nens a llurs cases a cambi de l'aliment que l'hi dona el senyor mestre, però ell plé de voluntat i constancia ha aprofitat les hores de classe per a aprendre de llegir i fer comptes i així s'ha anat instruint. En cambi el grandassot corre errant per aquets mons de Déu treballant dos dies en una casa i estant en vaga un mes, puig li sembla sempre que, li donen massa feina o massa poc jornal.

Així han passat molt temps fins qu'en Rafelet veient se apte, ha entrat en una casa de comers ahont s'ha captat la simpatia del principi

pal al veure tant feiner, instruit e interessat que l'ha anat pujant per graus fins a fer-lo encarregat del seu negoci; i ell al veurers amb un jornal regular per poguer cubrir les necessitats, ha enviat a buscar a sa mare, que viu en un recó de aquell poblet i espera amb ansia poguer abraçar als seus fills.

Al arribar a ciutat la pobre velleja, ha trovat un piset modest però arreglat, que son fill ha triat per a fer més dolça sa vellesa.

En cambi el gandulot del seu germà, havia empitjorat cada día més amb sa vida depravada. Un día trobant que la fam l'apretava s'havia arriscat a entrar a un corral i pendre un parell d'ous; un altre día havia robat una gallina per poguer la vendre i fer diners; més tard assaltá una masía i assassiná.

* * *

¡Quin fret al cór al mirar aquell despreciable sér, carregat de cadenes, entre quatre parets humides, sense més claror que la que li brinda una esclatxa insuficient per a enllumenar l'estancia!

¡I quin goig dona el contemplar a Rafelet passejant del braç de sa mare i amb el rostre rialler, en les hores de descans que li deixa el sant treball!

* * *

Sobretot, estimats noiets, al empendrer el camí de la vida, no vos equivoquéu; prenéu el d'en Rafelet qu'arribaréu a ésser homes.

PERE GUADALE

De nuestros corresponsales

De Valls

Després d'una llarga temporada que per las mevas múltiples ocupacions no havia pogut informar als llegidors del simpático RADICAL, de la marxa del tradicionalisme valenç, torno avuy a empendre novament ma tasca ab la ressenya de l'important festa qu'ab motiu de l'inauguració oficial de l'Agrupació benéfica "La Margarita" tingué lloch en nostra ciutat lo diu-nemes passat, diada de Pasqua de Resu-

A dos quarts de vuit del matí del esmentat día la Capella dels Dolors de San Joan oferia un hermós aspecte. Una munió de "Margaritas" de totes edats y condicions esperavan lo començament de la solemne missa de Comunió.

La celebrá lo reverent Dr. Lluís Puig, vicari de la parroquia, qui pronunciá una sentidíssima plática, enardint a las "Margaritas" a seguir lo camí començat sens defallir en bé del próxim desvalgut, ponderant la importancia de l'Agrupació: feua una hermosa comparació entre la festa que l'Esglesia commemorava y l'inauguració que's celebrava. Seguidament y mentres lo coro de noyets de la parroquia cantava esculllits motets s'aproparen a rebre lo Pa dels Angels un estol de distingidas senyoretas pertenyens a la Benéfica, además de respectables senyoras protectoras de la mateixa.

A las deu del vespre, hora de la vetllada, en los salóns del "Centre Jaumista" no's podia donar un pas, lo saló d'actes plé de gom a gom oferia brillant aspecte.

Als acorts de l'Entrada de D. Carles ocuparen la presidencia la presidenta de nostra Agrupació senyoreta Concepció Cisteré, la de la Agrupació de Reus, senyoreta Mercè Llauredó, las entusiastas propagandistas senyora Dolors Rosell, de Espluga de Francolí, y Lluïsa Dalmau, de Reus, y las senyoretas Serra, Balañá, Bonet, Solé y Cavallé, de la Junta de "La Margarita", actuant de Segretaria la senyoreta Carme Balañá qui llegí una lluminosa Memoria dels actes portats a cap per l'Agrupació desde sa fundació.

Recitaren hermoses poesias las senyoretas Antonia y Alici a Baisells, Lluïsa Caballé, Marina y Magdalena Crusells, Teresa Balañá y Teresina Serra, essent molt aplaudidas.

Els discursos pronunciats per les senyoretas Cisteré, Llauredó, Dalmau, Balañá y la Sra. Rosell foren aplaudidíssims, especialment la Sra. Dalmau la que fou ovacionada en diferents periodos de la seva eloqüent peroració, essent tots ells un continuat cant a la caritat cristiana de la que'n son porta estandarís las Agrupacions de Margaritas.

La part musical no fou menys interessant; quiscunes senyoretas de l'Agrupació

"El Brillante"

Saló de limpie botes á la Crema Dandy Comte de Rius, 15. TARRAGONA

cantaren un delicadíssim cant a Maria Immaculada, quina fina tasca fou premiada amb forts aplaudiments los qu'es renovaren al cantar lo coro de la Joventut "La entrada de Don Carlos", "Himne del Requeté" i uns "couplets" de marcada intenció política. Finalment lo Conciliar de "La Margarita" Rvnt. Evarist Miret, doná les mercés a tots quants havien pres part en la festa fent vots per a la prosperitat de l'Agrupació, donant-se per acabat l'acte que fou un nou éxit per a les simpáticas "Margarites". L'ensandemá la major part dels joves que formen lo coro de la Joventut se trasladaren al vèhí poble de Vallmoll en alegre excursió pera celebrar l'éxit de la festa del día avans en la pairal-casa que la familia Cisteré posseheix en l'esmentat poble, essent rebuts pel nostre volgut Jefe de distrito Sr. Balsells la seva esposa Sra. Dolores Cisteré la seva germana Srta. Concepció Cisteré y demás familia y obsequiats ab un espléndid berenar. Avans de retornar a Valls s'improvisá una vetllada en la que's recitaren entusiastes poesies y cantantse algunas composicions del escullit repertori del coro de la Joventut.

El Corresponsal.

Valls 30 Mars. 1913.

Sección amena

La repartidera

Vendrá, ciudadanos, vendrá el gran día, gritaba el orador en medio de inmensa turba de descamisados. Los ricos caerán; somos los más. Nada resistirá a la avalancha socialista. Caerá Dios, caerá la patria, caerá la propiedad, y entonces vendrá el gran día de la repartición universal. Viva la repartidera! gritó un energúmeno, y millares de berridos contestaron. Viva!... Quién repartirá? preguntó un curioso. Los de arriba o los de abajo? Los de arriba, por tener más intelecto, contestó el orador. Los de abajo! afirmó en voz recia un carretero. Los de abajo, por tener más puños. Aquí no hay arriba ni abajo! chilló una voz de clarinete. Aquí todos somos iguales. Viva la igualdad! Viva! Qué igualdad ni qué rábanos! mugió un barrigudo. Que me quiten la barriga y entonces seremos igualitos. Qué se la quiten! Qué se la quiteen! Un carnicero desenvainó la cuchilla y se acercó al barrigudo. Servidor de usted, dijo blandiendo el instrumento. Eh?... eh? dijo alarmadísimo el de la barriga, cubriéndose con ambas manos. No decía usted que?... No decía nada... Viva la igualdad!... esa que ustedes dicen, que no sé cual es, pero viva! El ciudadano barrigudo gritó el orador ha rectificado. Dejadle en paz. Ah! porque si no... murmuró el carnicero envainando la cuchilla. De qué igualdad hablan éstos? preguntó el pobre barrigudo a un raquíto encanijado que se le arriaba. De la de riquezas, contestó el raquíto. No es la igualdad de riquezas opinó en voz bronca un ex-estudiante de leyes que había vendido los libros, y en vez de metérselos en la mollera, prefería metérselos convertidos en anuso, entre pecho y espalda. No es de la igualdad de riquezas de la que hablan, sino de la igualdad de derechos. De qué derechos? preguntó un padre de familia. De todos. Y mi niño tiene el mismo derecho que yo? El mismo. De modo que puede castigarme y corregirme, como yo a él. Hombre, hombre... ¡Vaya una salida! Claro que no puede. Pues íde qué igualdad de derechos habla usted? Qué derechos ni torcidos! saltó muy ofendido un estavado y

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pe- rezca de digerir), raquíitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan prontotomandoelacreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Véndese en las principales farmacias y droguerías.

giboso por añadidura, que acababa de llegarse al grupo. Aquí todos somos derechos y torcidos, como Dios nos ha hecho... Y esa igualdad irritante de cuerpos... Si no hablamos de eso. Pues íde qué igualdad se habla? De la igualdad de nacimiento, dijo un mendigo. Chissst!... sisiearon por todas partes. Silencio, que nos cuelgan! aconsejó prudente el barrigudo. Si, señores, continuó el orador, habrá reparto equitativo de bienes. Se atenderán las reclamaciones del pobre pueblo. Los ricos... ¡qué se revienten! Bravooo! Pido la palabra, dijo un obrero. Quiero que se acuerde su mercé y los que repartan de que apenas como, y mi amo traga como un buitre, y tiene auto y va al teatro, y yo quiero auto y mucho parné y fumar brevas... Mi amo será mi chauffeur. Se concederá lo que pide el ciudadano. Viva la igualdad! Viva!... También yo quiero auto, pidió otro, y fumar brevas y beber champán. Y yo! Y yo! Y yo! gritaron todos. No puede ser, dijo el orador. Por qué? Porque no habrá tantos autos, ni brevas, ni... Abajo el charlatán! gritó uno. Abajo!... Y voló por el aire un terrón anónimo que le dió al orador en las costillas y le hizo besar el santo suelo. Birros de reata! dijo alzándose y huyendo, acusado de punta-piés y pescuzones. Sin orador que contuviera o encauzara al menos las pasiones de la muchedumbre, empezó a rugir aquel mar encespado. Unos pedían cuartos; otros, una casita. Un brador pidió una viñica liadante con la suya. Darle un trancazo, gritó uno; pero el de la viñica había ocultado el bulto. La fábrica será mía, dijo un metalúrgico. Y por qué no mía? le objetó otro; y se liarón a cachetes. Dos pescadores contendían a bofetadas sobre cuya sería la barca del patrón. Un sastre chillaba con una mujerona y le juraba que le cobraría dobladas las hechuras, a nien del medio traje que le pertenecía. Ella le amenazó con las uñas; el tembló un poquito. Más allá contienda el carnicero con otro de su oficio. Del moño se tenían asidas dos mujeres por partirse a medias los siete lechoncitos del amo; cada una quería cuatro. Alzábanse doquiera puños amenazadores; todos gritaban y nadie se entendía. Se enardecieron los ánimos, cruzáronse garrotes, y empezó general sarracina que sólo terminó por el cansancio de los contendientes. Si antes de la cacareada repartidera no se entendían, ¿qué sería cuando llegara? Esto se preguntaban todos al retirarse, mustios los semblantes, rascándose las costillas. Y esto debe preguntarse el boballicón que crea en la famosa patraña del socialismo. M. S.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS

Parroquia de San Pedro Apóstol Domingo.—Misas rezadas a las 5, 6, 7, 8, 9, 11 y 12. A las 8 y media, misa de Comunión general para los Coirades de Ntra. Sra. del Rosario. A las 8 y media, en la Capilla de los Dolores, misa para los Congregantes de Ntra. Sra. de Misericordia y San Luis Gonzaga y a las 9 y media, oficio con plática dominical y procesión en Ntra. Sra. del Rosario. Por la tarde, a las 3, catecismo y función al Sagrado Corazón de Jesús con exposición de S. D. M. Lunes, Martes y Miércoles.—Misas rezadas a las 5, 7 y 9. Por la tarde, a las 6 y media, Rosario y Meditación, y a las 7 menos cuartos, Hora Santa. Jueves.—Misas rezadas a las 5 y 7. A

las 9 y media, oficio de exposición de las horas. Por la tarde, a las 3 y media, Vísperas y Completas y a las 6 menos cuarto Maitines y Laudes y reserva. Viernes y Sábado.—Misas rezadas a las 5 y 7. A las 9, exposición de S. D. M. Tercia, Sexta, Nona y oficio. Por la tarde a las 3 y media, Vísperas y Completas y a las 7 menos cuarto Maitines y Laudes y reserva. Notas. 1.º El lunes, durante la misa de las 7, se practicarán los piadosos ejercicios a las almas del Purgatorio, por ser primer lunes de mes. 2.º El viernes, en la Capilla de los Dolores, por la mañana, a las 8, misa y por la tarde a las 7 la función propia del día correspondiente al tercer Dolor. Parroquia de San Francisco Domingo.—Misas a las 6, 7, 8 y 11. A las 8 Misa de Comunión general para los congregantes de S. Luis Gonzaga. A las 9 y media, oficio. Por la tarde, a las 3, Catecismo, a las 4, función en la V. O. T. y a las 6 y media, Rosario y Meditación. Lunes y demás días de la semana.—Misa a las 6 y media. Por la tarde a las 6 y media, Rosario. Martes.—A las 8, Misa en el altar de S. Antonio. Por la tarde, a las 6 y media, función del Tercer martes de S. Antonio. Parroquia de San Juan Bautista Domingo.—A las 6 y media Misa de Comunidad. A las 8 Misa de Comunión general con plática preparatoria para la Archicofradía del Sagrado Corazón de Jesús. Durante la Misa se hará la Novena del Patrocinio de San José. A las 9 y media Oficio parroquial con plática. Por la tarde, a las 3, Catecismo y a las 4 Rosario y Meditación. Lunes y demás días de la semana.—Misas a las 6 y media y a las 8, practicándose durante esta última los ejercicios de la Novena del Patrocinio de San José. Parroquia de la Purísima Sangre Domingo.—Misa rezada a las 7 menos cuarto, 8 y 12. A las 9 y media Oficio con plática doctrinal. Por la tarde a las 3 catecismo y a las 5 y media Rosario y conclusión de la Novena a Ntra. Sra. de Lourdes. Lunes y demás días de la semana.—Misa rezada a las 7 y media y por la tarde a las 6 y media Rosario y Meditación.

Salsa roja

Más que salsa roja, hoy el salsero, contra costumbre, va a servir a sus parroquianos un plato de ensalada. Concenido de que un guisado, por muy bien condimentado que esté, servido siempre de la misma manera y a unos mismos parroquianos, ha de resultar insipido, por eso voy a cambiar de plato. Siempre coles, amargan: dice el refrán. Por otra parte, siempre salsa roja, podría poner a mis consumidores unas tripas y unas entrañas... de revolucionario, de las cuales Dios nos libre.

¿No resulta un plato de ensalada, un plato resalado, el asunto de la Peregrinación Nacional Tradicionalista a Lourdes con motivo de la traslación de los restos del heroico General Tristany? Ya lo creo que sí. Resalado, para todo tradicionalista. Y para el que no es tradicionalista, resulta resalado; repicante y reescociente. Resalat, repicant y recohent, que diríamos en catalán. Esto es, triple sec, que diremos al encontrarnos en Francia.

El grandioso acto proyectado, visto desde puertas adentro del partido jaimista, resulta y es un acto lícito, honesto, legal. Pero visto desde puertas afuera, ¡qué trágala para los defensores de la libertad individual contra la libertad del prójimo, esto es, para los liberales y libertarios! ¡Le pica? Ráscate. Como somos peces que no necesitamos aceite, no creemos que alguien pretenda freirnos. ¿Freir? Al freir es el reir.

Nobles, generosos y hasta prodigios, invitamos a todos los no tradicionalistas, especialmente a todos los políticos militantes en la extrema izquierda, incluso a los de "El Consecuente", de "La Lucha", de "Fomento" y demás enterradores civiles, a la grandiosa manifestación internacional, de los días 22 y siguientes del corriente Abril. A todos invitamos, en la seguridad de que aceptarán nuestro ofrecimiento. Se trata de un... entierro civil, esto es, del traslado de los restos de un ciudadano. Por eso contamos con la asistencia de todos los enterradores civiles.

Se pasearán los restos del invicto General Tristany. Sin duda, para que quede demostrado otra vez, que los muertos que vos matásteis gozan de buena salud.

Erarnos pocos y parió mi abuela. ¿Qué no podría ser que de un país republicano nos viniera rey?

Liberales: si muriera el Tradicionalismo ¿no iríais a su entierro? Con mucho gusto. Pues ahora que se trata del entierro de un carcaudita ¿podrís excusaros de asistir?

Lo que he dicho del entierro civil, lo amplío diciendo que será también un entierro militar y religioso. Porque se trata no solamente de un ciudadano sino que también de un militar y de un católico. Y si lo cortés no quita lo valiente, estas dos notas, de militar y de católico, no quitan materialmente lo primero. Por lo tanto, pueden asistir al entierro todos los partidarios del entierro civil.

Para el acto del sepelio no se distribuirán velas entre los asistentes, para demostrar que somos obscurantistas.

Las velas solamente se usaran durante la procesión de las Antorchas, que se celebrará en uno de aquellos días. Invitamos nuevamente a los de "Fomento" a que acudan al sepelio, porque también tendrán ocasión de asistir a dicha Procesión, ellos que en las procesiones ya saben que paso se da, ellos que ya saben llevar ritualmente la vela, ellos que están acostumbrados ya a hacer luz sobre algunas cuestiones y a proceder siempre con orden, gradualmente y en correcta formación. Lourdes será un Escornalbou en grande. ¡A las filas, pues! ¡Correligionarios de "Fomento", compañeros de Religión, cada uno a su sitio de honor!

Lha. Mhe. The.

Noticias

Están ya muy adelantados los trabajos para la excursión que la "Sección Excursionista del Requeté Jaimista", efectuará en la fiesta de la Ascension del Señor, 1.º de Mayo, al Pantano de Riudecañas y Escornalbou. Todos los jaimistas que quieran asistir a dicha excursión que lo participen lo más pronto posible a la junta de la "Sección de Sport". La Sección dramática del Centro y Juventud Tradicionalista, está ensayando para poner en escena el domingo próximo venidero, día 13 del corriente, la chistosa y divertida comedia en 3 actos titulada "En Joan de la Calma". La Sección dramática del "Patronat del Obrer de Sant Josep" mañana domingo, a las 4 y media de la tarde, pondrá en escena 1.º, la chistosa comedia, "Blanch y Negre"; 2.º, el drama en un acto titulado, "Vetlla trista"; y 3.º, la divertida comedia titulada "Lo senyor de l'americana". El próximo domingo, día 13 del corriente, por celebrar los jóvenes de las escuelas nocturnas la 1.ª comunión, como final de fiesta a las 9 y media de la noche representarán "Las Glorias de Israel". Atentamente invitados asistimos el próximo pasado martes a la conferencia dada en el Salón de actos del Centro de Lectura por el eminente doctor G. Pittaluga.

Por haberlo hecho los diarios locales y no disponerle el espacio de nuestro Semanario omitimos reseñar extensamente la notabilísima oración del gran bacteriólogo, limitándonos a decir, como resumen, que fué hermosísima y de gran provecho para la medicina, así como digna de la fama mundial del reputado doctor.

Al acto asistieron el señor Alcalde y varios concejales y casi todos los médicos de Reus y su comarca, a más de una concurrencia distinguida y desbordante que premió con grandes ovaciones el trabajo excepcional del ilustre conferenciante.

Grupo de la Comunión mensual.—Mañana, Domingo primero de mes, por la mañana a las 7 y media, tendrá lugar en la parroquial iglesia de San Pedro la misa de Comunión reglamentaria a cuyo acto se suplica la asistencia de todos los jóvenes del Requeté Jaimista.

Después de muchos trabajos y no menos sacrificios, los queridos correligionarios del vecino pueblo de Montbrí, han fundado un Círculo Tradicionalista, cuya apertura se efectuará mañana domingo.

Para la inauguración oficial que se hará muy en breve, se tiene en proyecto un importante festival jaimista.

EL RADICAL el enviar la más entusiasta felicitación a los incansables hermanos de Montbrí, eucarece a todos los jaimistas de los pueblos que carezcan del "casal jaimista", imiten a los de Montbrí, a fin de tener así donde puedan hacer cuanto convenga para la buena marcha y engrandecimiento de las filas de nuestra sacrosanta Causa.

Hemos tenido el honor de ser visitados por el dignísimo Presidente del Requeté dertoseñor Llasat, quien nos dió regocijantes impresiones del veloz progreso que están realizando los tradicionalistas de aquella ciudad.

Debido a la gran pujanza de su Círculo y Requeté, próximamente trasladarán el local social, en una de las casas más espaciaosas que está en la calle más céntrica de la población.

En atento besa la mano fuimos invitados por el "Quartet Beethoven" al concierto de presentación que dió ayer noche con gran éxito en el Salón de actos del Centro de Lectura de esta ciudad.

Agradecemos la deferencia.

Sección Comercial

Table with prices for various goods like Avellanias, Almendras, Harinas, Vinos, Aceites de Oliva, etc.

Correspondencia

BARCELONA.—J. de la S.: ¡A reveurel —K. Laña: Bien venido. Gracias. Mande cuanto quiera.—A. R.: Pressentirem no poder publicar els dos treballs literaris que ens enviá: nostres pressentiments s'han realitzat contra el nostre voler. REUS.—T.: Usted es muy caro de ver. Véanle mis ojos su pluma con más frecuencia.—A. O. V.: Recibido. Enterados. MONTROIG.—S. R. M.: En cartera.

IMP. RABASSA YESTIVILL, S. ENC. - RFUS

Incienso triple aromático

Preparado con toda escrupulosidad en el Laboratorio Químico - Farmacéutico de **ANTONIO SERRA.- REUS**
 Se expide en Cajas de hojadelata de un kilo, a 4 ptas. Tomando 3 latas se facturan francas de porte a la estación del ferrocarril más próxima

Fonda de Cataluña

Propiedad de Gabriel Claramunt

En el local (Antigua Fonda de Isidro)
 Lujosas y cómodas habitaciones—Luz eléctrica—Salón de Lectura—Piano—Salón para banquetes—comedor-particulares—Servicio de coches a todos los trenes.

Plaza de Prim
 Calle San Juan
 Calle San Lorenzo
 Cubiertos desde 1.50 ptas.

VIDRIOS PLANOS

VIDAL HERMANOS Y C.^a

Alcañiz, 7-Reus

Hay en venta en nuestro Círculo

La República Española en 191... Ptas. 2.00
 Príncipe heroico y soldados leales... 2.50
 Carlistas de antaño... 2.50
 Cruzados Modernos... 2.50
 La Mujer... 4.00
 La heroína de Castellfort... 1.50
 Del Trono al cadalso... 1.50
 E infinidad de folletos y postales.
 El pedido debe ir acompañado de su importe, sin este requisito no se servirá nada.
 No se admiten sellos.
 Para pedidos dirigirse al Presidente del Requeté Jaimista de Reus.

EL RADICAL

Semanario Tradicionalista
 El más bueno, bonito y barato de todos los que se publican en Reus y en cien leguas a su alrededor.
 Se manda gratis por todo un trimestre a quien nos envíe por adelantado una peseta en plata o en céntimos ó en sellos de correo ó... en género no averiado.
 Quien no se suscribe... es porque no quiere.

SE HA TRASLADADO EL TALLER DE ZAPATERIA de José M.^a Sentís
 Especialidad en toda clase de calzado y composturas.
 ARRABAL DE ROBUSTER, 34 (en Santa Lucia).—REUS

El año Jaimista y Almanaque de "La Trinchera" para 1913
 Se vende en el Círculo Tradicionalista.—REUS.

Arrabal alto Jesús, 38, no confundirse, 38
 Música de novedad y éxito para piano, bailables, obras de estudio y de salón

Almacén de Música DE Antonio Buqueras

PIANOS DE ALQUILER
 PIANOS DE MANUBRIO verticales y cruzados con marco de hierro.
 PIANOS Y ARMONIUMS de las acreditadas marcas Ortiz & y Cussó, Rober Maurell, Guarro Hermanos, Coll y Garriga, Ayné, Kasriel y otras.
 Aparato ANGELUS aplicable en el acto a todos los pianos.—Único aparato que imita por completo la actuación del pianista.

Notaría de **D. José María Cámps Sanpons**
 Abogado, (Sucesor de D. Tomás Jordi y Espinás)
 Vilá (Bou) 11, entresuelo, esquina Arrabal de Santa Ana

FOSFIL a base de Hipofosfitos, Kola, Arrenal, Cuasina, etc.
 El mejor reconstituyente Superior a todas las Emulsiones y Jarabes de Hipofosfitos a cuyas fórmulas sustituye con ventaja. Pídase en todas las Farmacias y en la del autor
 A. Punyed Lloberas, calle Llovera 47 y 49 y Cervantes 40

ATLÁNTIDA
 El mejor de los licores estomacales elaborado con 24 plantas aromáticas y alcohol añejo de puro vino. Fórmula de Francisco Vila, socio industrial de la casa L. Ferraté é H. y C.^a Tarragona.
 Pedido en todas prtes

P. Martra - Cirujano Dentista
 Tratamiento eficaz de las enfermedades odontológicas.
 Oboturaciones (empastes) los más duraderos.
 Extracciones sin dolor.
 Especialidad en la prótesis artística (dentaduras artificiales) desde los económicos a los superiores.
 Consulta de 9 mañana a 6 tarde
 REUS - Arrabal Sta. Ana, 6. 1.º - REUS

Especialidad en la garganta nariz y oído
Dr. A. Bosch Ucelay
 de la facultad de medicina de París y sus hospitales.—Médico del Asilo de Escrófulosos y del Hospital de niños de Barcelona.
 Consulta todos los lunes de 9 a 1 y de 3 a 6 en su consultorio de la Plaza de la Constitución entrada por la calle de Güell y Mercader de esta ciudad.—En Barcelona, Claris, 35, principal.

Ferrocarriles

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Septiembre de 1912

DE REUS A BARCELONA

Sale 4'35 por Villanueva	Llega 8'12
por Villafranca	8'37 (m.)
6'54	9'02 (E.)
8'40	13'27 (m.)
14'13	17'40 (c.)
21'23	23'36 (R.)

DE BARCELONA A REUS

Sale 5'50 (trasbordo a Roda)	Llega 9'21 (m.)
8'25	10'39 (R.)
9'23	12'48 (c.)
13'05	16'15
15'04	19'24 (m.)
19'50	23'03 (E.)

DE REUS A FALSET Y MORA

Sale 6'50	Sale 9'12	Llega 9'58 (m.)
10'45	11'25	11'50 (R.)
13'18	14'24	14'58 (c.)
16'30	18'57	19'47 (m.)
19'46	21'11	21'48 (m.)
22'11		23'16 (E.)

DE MORA Y FALSET A REUS

5'40	Llega 6'46 (E.)	
6'—	Sale 7'20	8'28 (m.)
7'15	9'03	10'44 (m.)
12'17	13'11	14'03 (c.)
17'—	18'45	20'28 (m.)
20'09	20'45	21'18 (R.)

DE REUS A LÉRIDA

Sale a las 8'22 y llega a las 11'22 (correo)	
13'35	20'05 (m.)
17'59	22'03 (m.)
20'30	0'22 (m.)

DE LÉRIDA A REUS

Sale a las 5'30 y llega a las 9'46 (m.)	
16'15	20'17 (m.)
15'—	17'58 (c.)
8'29	12'59 (m.)

DE REUS A TARRAGONA

Sale a las 7'38 y llega a las 8'11 (m.)	
9'57	10'30 (m.)
12'35	13'07
14'08	14'45 (m.)
18'08	18'35 (c.)
20'50	21'c4 (m.)

DE TARRAGONA A REUS

Sale a las 7'35 y llega a las 8'10 (c.)	
9'00	9'35
12'29	13'06 (m.)
16'36	17'14 (m.)
19'25	20'03 (m.)

Gran depósito de Imágenes de cartón madera a precios de fábrica y objetos de metal blanco y bronce para Iglesia. Bonetes de diferentes clases.

Juan Homs
 Escultor y Dorador
 Calle Mayor, 28 ●● REUS

Especialidad en construcción de altares, adornos para Iglesia, imágenes y escaparatés. Surtido de estampas en hojas y para Comuniones.